
Морфемика и словообразование



Морфемы (от греч.morphe – “форма”) 
– значимые части слова

Морфемы

корневые

корень

служебные

словообразующие

приставка суффикс

формообразующие

окончание



При помощи словообразующих 
морфем образуются слова с новым 

лексическим значением

⚫Не + удача = неудача

⚫Придир аться + чив (ый) = 

придирчивый



Формообразующие морфемы образуют 
различные формы одного и того же  слова, не 

изменяя его лексического значения
⚫ Окончание (лес – лесА – лесОВ)
⚫ -Л- в формах прош. вр. глагола (передаЛи)
⚫ -И- в формах повел. накл. глагола (разломИ)
⚫ -ущ-(-ющ-), -ащ-(-ящ-), -вш-,-ш-,-им-,-ем-(-ом-), -
нн-, -енн-, -т- в причастиях (пригореВШий, 
размыТый)

⚫ -а(-я), -в, -вши, -ши, -учи (-ючи) в деепричастиях 
(пересказаВ, играЮЧИ)

⚫ -ее(-ей), -е, -ше, -же в формах сравнительной степени 
прилагат., наречий (красивЕЕ, глубжЕ)

⚫ -ейш-(-айш-) в формах превосходной степени 
прилагат. (красивЕЙШий, глубочАЙШий)



Чередование – замена одного звука 
другим внутри одной морфемы

⚫ Образование слов: 
огуреЦ – огуреЧный  (ц //ч)
облаКо – облаЧный  (к //ч)
воздуХ – воздуШный (х //ш)
предЛАГать – предЛОЖение (а//о, г//ж)

⚫ Образование форм слова:
пеКу – пеЧет (к//ч)
сиДит – сиЖу (д//ж)
прекраТят – прекраЩу (т//щ)



Окончаний нет в неизменяемых 
словах:

⚫Наречиях (издавна, недалеко)
⚫Деепричастиях (пролетая, шепчась)
⚫В сравнительной степени 
прилагательных и наречий с 
суффиксом –Е- и –ЕЕ- (лучше, 
красивее)



Способы словообразования
⚫ Приставочный

За + облачный = заоблачный
⚫ Суффиксальный

Паровоз + -н (ый) = паровозный
⚫ Приставочно-суффиксальный

при + мор е + -ск (ий) = приморский
⚫ Бессуффиксный (образуются имена 
существительные от некоторых глаголов и имен 
прилагательных)

выход ить = выход
глуб окий = глубь



⚫ Сложение без соединительной гласной
канц елярские + товары = канцтовары

⚫ Сложение с соединительной гласной
темн ый + о + синий = темно-синий

⚫ Сложение с одновременным присоединением 
суффикса
перв ый + о + проход ить +-ец (   ) = первопроходец

⚫ Сложение сокращенных частей слов
(отряд) спец иального +  наз начения = спецназ
⚫ Сложение начальных букв слов
Российская Федерация = РФ     –     аббревиатура 

Сложение разных видов



Неморфологические способы 
образования слов

⚫ Сращение частей словосочетания в одно слово
Скоро портящиеся в жару продукты   скоропортящиеся 
продукты

Глубоко уважаемый коллегами врач    
глубокоуважаемый врач

Мало изученная учеными область    малоизученная 
область

⚫ Переход слова из одной части речи в другую
прил. в сущ. :  Столовая комната  столовая
прич. в сущ.:  учащийся мальчик   учащийся
прич. в прил.:  блестящий на солнце снег   блестящий 
снег


